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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

GRUPO DE ACOMPANHAMENTO DO CONTRATO DE GESTÃO – GACG 
ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 26 DE MARÇO DE 2025 

Aos vinte e seis dias do mês de março de 2025, às 14h00, os membros do Grupo de Acompanhamento do 1 

Contrato de Gestão (GACG) do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) se 2 

reuniram por videoconferência, utilizando a plataforma Teams. Participaram os seguintes conselheiros: 3 

Fúlvio Rodriguez Simão – Empresa de Pesquisa Agropecuária de Minas Gerais (EPAMIG); Valter Vilela Cu-4 

nha – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental (ABES/MG); Heloisa Cristina França Ca-5 

valieri – Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Itabirito (SAAE Itabirito); Leandro Vaz Pereira – Consórcio 6 

Regional de Saneamento Básico Central de Minas (CORESAB). Participaram os seguintes convidados: Jac-7 

queline Fonseca, Ohany Vasconcelos, Berenice Coutinho, Rúbia Mansur, Frederico Figueiredo - Agência 8 

Peixe Vivo; Giuliane Portes – Instituto Mineiro de Gestão das Águas (Igam); Luiza Baggio - Comunicação 9 

CBH Velhas/Tanto Expresso. Pauta: Item 1. Abertura, verificação de quórum e aprovação da ata da reu-10 

nião do dia 04 de dezembro de 2024; Item 2. Avaliação da execução do PPA/PIA referente ao ano de 2024; 11 

Item 3. Apresentação do Relatório Gerencial de Custeio do ano de 2024; Item 4. Relatório anual de ativi-12 

dades do GACG exercício 2024; Item 5. Assuntos gerais e encerramento. Item 1. Valter Vilela inicia a reu-13 

nião cumprimentando a todos e atestando quórum. Em seguida, a ata da reunião do dia 4 de dezembro 14 

de 2024 é aprovada sem considerações. Item 2. Jacqueline Fonseca explica, em primeiro lugar, o balanço 15 

final de execução do PPA no ano de 2024. Mostra gráficos comparando a execução nos anos de 2023 e 16 

2024. Houve um aumento de 24,5% nos valores de execução – sendo esse incremento proveniente de 17 

maiores investimentos nos eixos de programas e ações de planejamento e programas e ações estruturais, 18 

este último referente principalmente à execução das intervenções de produção de água. Detalhando a 19 

aplicação dos recursos arrecadados com a cobrança no 4° trimestre de 2024, Ohany Vasconcelos observa 20 

que o eixo I, programas e ações de gestão, abarca as rubricas dos trabalhos de mobilização executados 21 

pela Tanto Expresso, e o Plano de Educação Ambiental, onde foram impressos os materiais constados no 22 

PEA. Explica que algumas dessas ações demandarão contratações específicas, mas boa parte já são reali-23 

zadas dentro dos contratos que o CBH já tem firmados. Justamente por isso não houve um gasto maior, 24 

tendo o saldo remanejado para outra rubrica da Gerência de Projetos. Outra rubrica que necessitou de 25 

remanejamento foi a de apoio a reuniões internas, uma incorporação de R$15.000,00. Justifica que essa 26 

rubrica varia por uma série de questões que não podem ser previstas com facilidade, dependendo até 27 

mesmo da coordenação das câmaras técnicas e grupos de trabalho do Comitê – muitas CTs, no ano de 28 

2024, começaram a se reunir de forma presencial, o que aumentando gastos. Em seguida, Jacqueline ex-29 

plica que o contrato de biomonitoramento foi iniciado em 2020 e se encontra em finalização. Mas antes 30 

haverá um aditivo, uma vez que coincidiu com o início da pandemia havendo um atraso. De todo modo, 31 

a Diretoria do CBH Rio das Velhas acena para a manutenção dessa ação. O Eixo II, de programas e ações 32 

de planejamento, houve uma execução abaixo do que foi previsto na rubrica de projetos de sistema de 33 

tratamento de efluentes doméstico em áreas urbanas e áreas isoladas devido a atrasos para a finalização 34 

do termo de referência. A confecção desse TDR era de responsabilidade da empresa gerenciadora de 35 

projetos, e percebeu-se que delegar essa tarefa a uma contratada não foi uma boa ideia, devido a peculi-36 

aridades internas dos processos de contratação. Contudo, tal situação foi resolvida e a empresa contra-37 

tada, de forma que esses atrasos já foram recuperados. Já na rubrica de produção de água, houve neces-38 

sidade de um incremento, uma vez que esse desembolso era esperado para o ano de 2023 com a 39 
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finalização dos PIPs para as quatro microbacias em que há produção de água. Tais projetos não foram 40 

finalizados em 2023 e passaram para 2024, por isso, houve o aumento na rubrica. Por fim, em relação ao 41 

Eixo III, de ações estruturais, diz que a rubrica para execução de sistemas isolados e alternativos para 42 

tratamento de efluentes teve um gasto abaixo do previsto devido a um pequeno atraso na emissão das 43 

ordens de serviço, mas já houve o início das obras em Diamantina e Congonhas do Norte. Na rubrica de 44 

projetos hidroambientais, o desembolso também foi menor que o esperado inicialmente, e Jacqueline 45 

especifica que houveram avanços muito grandes nas microbacias do Maracujá e Pedra Grande. Porém, 46 

nas outras duas, as ordens de serviço foram dadas apenas no ano de 2025, por isso não houve nenhuma 47 

execução relacionada a eles no ano de 2024. Item 3. Berenice, Coutinho relembra aos presentes que o 48 

CBH Velhas vem recebendo, além dos recursos provenientes da cobrança, o recurso do Termo de Ajusta-49 

mento de Conduta (TAC) firmado com o Governo Estadual, sendo exclusivamente para objetivos finalísti-50 

cos, não podendo ser usado para custeio. As parcelas do TAC, assim como as receitas provenientes da 51 

cobrança, estão devidamente detalhadas no relatório. Ao final do exercício de 2024, obteve-se uma re-52 

ceita bruta de R$16.000.000,00 em ordem de grandeza. O total geral, com o resultado da aplicação finan-53 

ceira, ficou em quase R$ 5.000.000,00; com o acumulado, contando o saldo financeiro deixado nos anos 54 

anteriores, girando em torno dos  R$ 66.000.000,00. Sobre as despesas de custeio, Berenice reitera, em 55 

primeiro lugar, que ele é repassado e aprovado pelo Comitê ao início do ano, tendo 2024 finalizado com 56 

saldo positivo. Considera que houve uma execução muito boa das despesas de investimento de segundo 57 

plano, de aproximadamente R$ 10.500.000,00. Esse valor, somado às despesas de custeio, resultam no 58 

total geral de cerca de R$ 11.500.000,00. Dessa forma, se o exercício de 2024 foi concluído com um saldo 59 

de  R$ 55.250.269,37 em banco. Em seguida, comenta sobre os esforços do Igam para resolver as pen-60 

dências das prestações de conta e informa que está praticamente em dia. Giuliane acrescenta que o pro-61 

cesso de prestação de contas a qual Berenice se refere ainda não foi para decisão e, por isso, ainda não 62 

houve resposta definitiva. Mas acredita que ocorrerá em breve. Valter comenta que um saldo tão grande 63 

em conta pode ser um problema, considerando ser importante aumentar os esforços no investimento, o 64 

que pode ser facilitado pela proposta de remanejamento do custeio que o aumentaria para 12,2%. Com 65 

esse incremento, acredita que a Agência conseguirá manter uma equipe maior para ter mais investi-66 

mento, uma vez que ele não enxerga sentido em manter um saldo de R$ 55.000.000,00, que pode trazer 67 

questionamentos dos usuários. Rúbia diz que a APV concorda com as colocações de Valter, porém, explica 68 

que a Agência trabalha com um saldo bancário de segurança de uma arrecadação e meia, de acordo com 69 

resolução da Agência Nacional de Águas (ANA). Para o CBH Velhas, esse valor gira em torno de R$ 70 

40.000.000,00 e o Comitê ficou com mais do que isso em banco. Informa que não só o remanejamento 71 

do custeio irá auxiliar a execução mais célere dos projetos, mas, principalmente, o reenquadramento da 72 

equipe técnica como investimento. Giuliane esclarece que a minuta do decreto foi finalizada pelo Igam e 73 

está na Casa Civil, nos trâmites finais. Ohany, acrescenta que no período em questão a execução foi maior 74 

que a arrecadação. Item 4. Ohany informa que a estrutura do relatório do corrente item já foi apresentada 75 

e aprovada pelo GACG e irá apresentar apenas os últimos dados necessários para que o grupo avalie o 76 

desempenho da Agência Peixe Vivo para o relatório. Explica que esse relatório é o último a ser apresen-77 

tado porque o Grupo só consegue avaliar se o desempenho da Agência foi satisfatório depois de 78 
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observarem a execução do PPA/PIA e o relatório de custeio, que foram apresentados nos itens anteriores. 79 

A gerente de integração perpassa rapidamente pelas informações do relatório que já foram repassadas 80 

aos conselheiros do grupo de acompanhamento, como metodologia de avaliação, e mostra os critérios, 81 

sendo eles condizentes com o POA, o PPA e os eixos individuais do PPA. Ohany ainda comenta que o grupo 82 

pode preencher esse relatório sem a presença da Agência Peixe Vivo, se assim preferirem. Valter se ma-83 

nifesta falando que não será necessário e entende que a APV atendeu plenamente os critérios. Assim, os 84 

próximos encaminhamentos serão formatar o relatório e já encaminhá-lo novamente ao grupo para a 85 

última revisão pelos conselheiros. Item 5. Valter compartilha que a prestação de contas do contrato de 86 

gestão referente aos anos de 2012 a 2017 já está em seus últimos trâmites, como comentado anterior-87 

mente por Giuliane e Berenice. Não havendo mais nenhum item a se tratar, o coordenador do GACG 88 

atesta que esta reunião ocorreu com a estrutura mínima necessária para possibilitar a participação de 89 

todos os conselheiros, e encerrou a mesma, da qual se lavrou a presente ata, que foi aprovada na reunião 90 

do dia 28 de maio de 2025. 91 
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